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1. СМИ О ТАЙМЫРЕ 
 

Флот ЕРП доставил на Диксон запасы продовольствия и угля  
Населенные пункты в прибрежных районах Карского моря Красноярского края 

обеспечены энергоресурсами, продовольствием и всем необходимы оборудованием. 
Последняя партия угля в порту Диксона была выгружена с теплохода «Федор Наянов» 29 

сентября. Как сообщили в пресс-службе Енисейского речного пароходства, за навигацию 
судно совершило шесть рейсов по маршруту «Дудинка – Диксон». В общей сложности в 
поселок было доставлено 7 тыс. тонн угля по договору с ООО «Таймырэнерго», 
оборудование для котельных и контейнеры с продуктами питания. 

Флот ЕРП также доставил на Диксон технику, необходимую для разработки 
месторождения антрацитов. 

«Сухогрузный теплоход «Весьегонск» совершил три рейса из Красноярска, буксир 
«Механик Маклаков» привел баржу, груженую оборудованием, затем работал на рейде порта 
Диксон, перевозя грузы с морского судна на берег, а 27 сентября прибыл из Дудинки еще с 
одной баржей», - рассказали в пресс-службе Енисейского речного пароходства. 

Добавим, всего за навигацию по заказу Арктической горной компании перевезено около 
8,3 тыс. тонн техники и оборудования. 

1-line.info 
 

2. СМИ О ГОРОДЕ ДУДИНКЕ 
 
Фасады дудинских зданий должны стать образцовыми  
 29 сентября на пленарном заседании восьмой сессии депутаты Дудинского горсовета 
рассмотрели 13 вопросов повестки дня. Изменениям подверглись несколько важных 
документов, регулирующих отношения в сфере городского хозяйства. Так, в Правилах 
благоустройства территории муниципального образования «город Дудинка» появились 
запреты, за нарушение которых граждане могут быть привлечены к административной, 
гражданско-правовой ответственности. Уточнены положения, устанавливающие обязанности 
собственников и владельцев зданий и сооружений по содержанию объектов капитального 
строительства, элементов внешнего благоустройства. В частности, запрещено проведение 
работ по окраске фасадов без получения паспорта цветового решения фасада или 
нарушение установленных параметров. Здания должны находиться в исправном техническом 
состоянии, фасады должны быть чистыми, не содержать на поверхности самовольно 
размещенных информационных конструкций, не иметь коррозии. Не допускается наличие 
трещин, отслоения облицовочного слоя, утраты окрасочного слоя на фасадах, 
конструктивных элементах зданий и сооружений. Собственников и владельцев детских 
игровых площадок Правила обязывают производить их очистку только в бесснежный период. 
 Депутаты утвердили местные нормативы градостроительного проектирования 
муниципального образования «город Дудинка». Этим понятием обозначается совокупность 
расчетных показателей минимально допустимого уровня обеспеченности населения 
объектами местного значения, такими как электро-, тепло-, водоснабжение населения, 
водоотведение; автомобильные дороги местного значения; объекты физической культуры и 
массового спорта, образования, здравоохранения; объекты благоустройства территории. 

АСДГ 
 
Ожидать автобус в Дудинке станет удобнее и теплее 
 В рамках мероприятий по подготовке к 350-летнему юбилею Дудинки, который будет 
отмечаться в 2017 году, на городских улицах установлено три  новых остановочных 
павильона. Ярко-красные конструкции размещены в районе универмага «Норильск» и 
магазина «Жасмин», около торгового комплекса «Ключ» и на улице Советской, недалеко от 
здания Пенсионного фонда.                  
         Остановочные павильоны сделаны из легких металлических конструкций и 
высокопрочного пластика. Размер помещений – порядка 10 квадратных метров. В скором 
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времени они будут подключены к системе уличного освещения и определён подрядчик, 
который обеспечит  выполнение необходимого комплекса работ по их обслуживанию. 

 
3. СМИ О ЕМО «ГОРОД НОРИЛЬСК» 

 
Меморандум о создании Агентства развития Норильска подписан сегодня 

Сегодня в Норильске в МФЦ для бизнеса состоялась торжественная церемония 
подписания меморандума о сотрудничестве и взаимодействии между городом Норильском, 
компанией "Норникель" и Благотворительным фондом Владимира Потанина. Подписи под 
документом поставили глава города Олег Курилов, вице-президент – директор Заполярного 
филиала "Норникеля" Александр Рюмин и генеральный директор НБО "Благотворительный 
фонд В.Потанина" Оксана Орачева. 

 Как было отмечено на мероприятии, признавая важным значение сотрудничества в 
целях социально-экономического развития города Норильска, создания благоприятной 
городской социальной и культурной среды, обеспечивающей достойное качество жизни 
норильчан, стороны заключают меморандум с целью подтвердить намерения и закрепить 
предварительные договоренности об учреждении организации "Агентство развития 
Норильска". В задачи агентства войдет поддержка конкретных проектов по формированию 
комфортной среды для развития предпринимательства, создание инфраструктуры сервисной 
экономики города, повышение привлекательности территории для всех заинтересованных 
сторон.  

 Только совместные усилия компании, благотворительного фонда и администрации 
смогут сделать Норильск более комфортным, заявил в своем приветственном слове 
градоначальник. "Новая совместная структура станет примером проектного управления. Это 
то, к чему сейчас стремится наше государство, – создавать проектные мощности. Задача 
теперь ставится следующая: не просто выполнять поручения, а достигать результата. И 
среди территорий РФ мы в этом вопросе в передовиках", – подчеркнул Олег Курилов… 

"Таймырский Телеграф" 
 

4. СМИ О ПРЕДПРИЯТИЯХ НПР 
 

Руководители "Норникеля" вошли в лидеры рейтинга "ТОП-1000 российских 
менеджеров" 

Сегодня Ассоциация менеджеров России и ИД "КоммерсантЪ" опубликовали ежегодный 
рейтинг "ТОП-1000 российских менеджеров", позволяющий выявить лучший в стране 
управленческий опыт, привлечь внимание к росту профессиональной репутации российского 
менеджмента и развивать социальную роль бизнеса. 

 Представители "Норникеля" традиционно заняли первые строчки рейтинга в различных 
категориях, сообщили в пресс-службе компании. Президент "Норникеля" Владимир Потанин – 
в числе бизнес-лидеров года. В отрасли "Металлургия и горнодобывающая промышленность" 
старший вице-президент – руководитель блока сбыта, коммерции и логистики Сергей Батехин 
занял первую строку в номинации "Директор по логистике". Первый вице-президент – 
руководитель блока корпоративных, акционерных и правовых вопросов Марианна Захарова 
на первом месте в номинации "Директор по правовым вопросам". Кроме того, в числе лучших 
в номинации "Директор по корпоративному управлению" отмечен руководитель секретариата 
общества Павел Платов. 

 В прошлом году, как сообщалось, лучшими в своих категориях были названы вице-
президент – статс-секретарь – руководитель взаимодействия с органами власти и управления 
Елена Безденежных, старший вице-президент Андрей Бугров, старший вице-президент – 
руководитель блока социальной политики и связей с общественностью Лариса Зелькова и 
старший вице-президент – руководитель блока экономики и финансов Сергей Малышев. 

 Ежегодный рейтинг "ТОП-1000 российских менеджеров" публикуется в этом году уже в 
17 раз. Он является инструментом объективной оценки профессиональной репутации 
ведущих российских менеджеров высшего эшелона. Рейтинг подводит итоги работы за год и 



 

Отдел общественных связей Администрации города Дудинки http://gorod-dudinka.ru/novosti/obzory-smi 

 

4 

выявляет наиболее профессиональных управленцев России, лидеров в своих 
отраслях и функциональных направлениях, по мнению самих представителей 
профессионального сообщества. 

 Постоянное присутствие в рейтинге топ-менеджеров "Норникеля" – один из ориентиров 
уровня корпоративного управления компании и показатель высокой оценки качества 
менеджмента компании в профессиональной среде. 

 "Таймырский Телеграф" 
 

5. СМИ О КРАСНОЯРСКОМ КРАЕ И СФО 
 
В Красноярском крае пройдет массовая тренировка по гражданской обороне 

Будут отработаны вопросы связанные с выдачей средств индивидуальной защиты, 
развернуты сборные эвакопункты, отработана эвакуация. 

Тренировка по гражданской обороне в Красноярском крае пройдет без пугающих 
жителей сирен, заверил 3 октября первый заместитель начальника Сибирского регионального 
центра МЧС России Игорь Киржаков. 

С 4 по 7 октября в Красноярском крае, как и по всей России, пройдет традиционная 
осенняя тренировка ГО. Она будет очень массовой — в целом по стране в ней примут 
участие более 40 млн человек, свыше 200 тыс. специалистов аварийно-спасательных 
формирований, а также около 50 тысяч единиц техники. В Красноярском крае к мероприятиям 
планируется привлечь более 334 тыс. человек. 

Игорь Киржаков отметил, что население привлекаться к мероприятиям не будет, сирены 
включать не планируется. При этом подразделения МЧС России в регионе будут 
задействованы все без исключения с отработкой практических задач. Вместе с ними 
тренироваться будут представители местных властей. Как пояснил первый заместитель 
руководителя регионального центра МЧС, в ходе проверки обязательно будут проверяться 
как документы, так и готовность властей и ряда заранее оповещенных организаций, к 
действиям в реальной ситуации. 

«На этой тренировке будут отработаны вопросы связанные с оповещением органов 
управления, связанные с выдачей средств индивидуальной защиты, будут развернуты 
сборные эвакопункты, будет практически отработана эвакуация, конечно не всего населения, 
а части — для того чтобы проверить реальность планов и оценить достаточность этих мер», 
— отметил Игорь Киржаков. 

Newslab.ru 
 

В развитие металлургии Красноярского края инвестируют 144 млрд рублей 
В регионе утверждена программа развития металлургической отрасли на 2017-2019 

годы. Ожидается рост производства алюминия на 24%. 
Программу на заседании правительства представил министр промышленности, 

энергетики и торговли Красноярского края Анатолий Цыкалов. Он отметил, что   край 
является абсолютным лидером в России по производству никеля, меди, металлов 
платиновой группы и золотодобычи. После выхода на полную проектную мощность 
Богучанского алюминиевого завода регион должен занять первое место и по производству 
алюминия – пока здесь лидирует Иркутская область. 

По словам министра, практически все компании металлургического комплекса реализуют 
инвестиционные проекты на территории региона. Общий объем инвестиций, направленных на 
развитие предприятий и освоение новой продукции, в течение ближайших трех лет составит 
около 144 млрд рублей. Налоговые платежи компаний к 2019 году увеличатся на 19% по 
сравнению с показателями 2015 года. 

В краевом министерстве промышленности, энергетики и торговли ожидают рост 
производства алюминия на 24% (871 тыс. тонн), алюминиевых сплавов на 23% (540 тыс. 
тонн), ювелирных изделий на 19% (7,5 тонн), производства золота на 9% (58,5 тонн), 
производства свинцового концентрата на 31% (145,8 тыс. тонн). 

ДК 
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Красноярский край успешно реализует указ президента по расселению аварийного 
жилья 

Красноярскому краю остался год на реализацию указа президента РФ по расселению 
аварийного жилья. Как заявил министр строительства и ЖКХ региона Николай Глушков, 
работа в этом направлении идет согласно графику. 

К сентябрю 2017 года в крае должно быть введено около 250 тыс. кв. м жилья для 
переселения жителей аварийных домов. 

«Красноярский край выполнит свои обязательства в полном объеме. Во многих 
территориях края уже завершилась реализация этой программы, в ближайшее время 
большие объемы аварийного жилья предстоит ликвидировать в Канске и Богучанском 
районе», — цитирует слова Николая Глушкова пресс-служба министерства строительства и 
жилищно-коммунального хозяйства Красноярского края. 

Недавно новый дом для переселенцев из ветхого жилья, построенный в рамках 
реализации региональной адресной программы «Переселение граждан из аварийного жилого 
фонда в Красноярском крае», торжественно заселили в селе Тесь Минусинского района. 
Благоустроенные квартиры получили 36 семей, или 72 человека. На строительство дома 
было выделено 49,3 млн рублей, из них 18,5 млн рублей — из Фонда содействия 
реформированию ЖКХ, 30,4 млн рублей — из краевого бюджета, 0,4 млн рублей — из 
средств муниципалитета. 32 аварийных помещения общей площадью 1 тыс. кв. м благодаря 
этому удалось ликвидировать. 

Newslab.ru 
 

Неудачники красноярских выборов не получили удовлетворения 
Эхо выборов-2016 продолжает тревожить оппозиционных политиков Красноярья. В конце 

минувшей недели в Красноярске по специальному поручению председателя Центризбиркома 
Эллы Памфиловой побывал представитель ЦИК, член КПРФ Евгений Колюшин. Поводом для 
его визита стали жалобы представителей восьми участников избирательной кампании, 
которые сразу после выборов пожаловались президенту РФ на якобы многочисленные 
нарушения в день голосования в Красноярском крае (см. «НГ» от 21. 09. 16).Недовольные 
политики потребовали признать результаты выборов в регионе недействительными. 

Разбор полетов, состоявшийся по итогам выборов, удовлетворения аутсайдерам 
красноярских выборов не принес. Колюшин заявил, что предоставленные оппозиционерами 
факты нарушений не дают оснований для отмены результатов выборов. «По действующему 
законодательству ни комиссия, ни ЦИК не могут отменять ни итоги голосования на 
конкретных участках, ни результаты выборов. То, что вы передали, не тянет на то, что вы 
просите, – на отмену результатов выборов по краю и по Госдуме. Ни один представитель 
партий из числа тех, кто подписал это обращение о нарушениях, не подтвердил наличие 
таких нарушений», – сообщил Колюшин жалобщикам, порекомендовав им обращаться за 
справедливостью в суд.  

Несогласные с итогами выборов написали более 30 заявлений в прокуратуру. В 
основном, они касаются незаконной агитации и порчи агитматериалов. «Сомнительные 
эпизоды на выборах в регионе были. И КОИБы зависали, и данные по голосованию 
появлялись на сайте с большим опозданием. Но по-настоящему серьезных нарушений 
наблюдателям от оппозиции документально зафиксировать не удалось, – констатирует 
политолог Сергей Комарицын. – Уверен, что если бы речь шла о масштабных 
фальсификациях, ЦИК и федеральный Центр могли бы устроить показательную порку 
красноярского начальства и руководства крайизбиркома. Но наказывать оказалось не за что».  

Тем не менее, красноярская оппозиция пока успокаиваться не собирается. Как сообщили 
представители крайкома КПРФ, оргкомитет из представителей восьми партий продолжает 
работать и планирует устроить в регионе митинги протеста. «Мы отстаиваем не только 
голоса, украденные у партий, но и интересы избирателей, которых обманули на выборах. Мы 
будем требовать отставки главных организаторов фальсификаций – губернатора 
Толоконского и председателя крайизбиркома Бочарова, – заявил на пресс-конференции 



 

Отдел общественных связей Администрации города Дудинки http://gorod-dudinka.ru/novosti/obzory-smi 

 

6 

первый секретарь крайкома КПРФ Петр Медведев. – В городах и районах края 
пройдут митинги избирателей против нечестных выборов. 5 октября в Красноярске пройдет 
краевой митинг на эту же тему. Народ скажет все, что думает по этому поводу».  

При этом представители КПРФ и «Патриотов России», которые подписали обращение о 
признании выборов в регионе недействительными, от депутатских мандатов отказываться не 
стали. Наблюдатели считают, что региональную власть акции протеста не испугают. «Вряд ли 
губернатору стоит опасаться этого союза оппозиционеров. Объединение получилось 
ситуативное. Их объединяет только неудача на выборах 18 сентября, которая объясняется в 
основном собственными промахами оппозиции, – подчеркивает политический аналитик Павел 
Клачков. – У них нет общей идеологической платформы. Некоторые из этих политических 
деятелей испытывают друг к другу сильную неприязнь. Вряд ли удастся раскачать лодку в 
крае и дестабилизировать политическую ситуацию. Думаю, уже в скором времени этот альянс 
распадется». 

«Независимая газета» 
 

6. СМИ О РОССИИ 
 

Россия дальше не считает возможным в одиночку выполнять соглашение с США об 
утилизации плутония - Песков      

Пресс-секретарь президента РФ Дмитрий Песков, комментируя журналистам решение 
приостановить действие соглашения с США об утилизации плутония, заявил, что Россия не 
считает более возможным в одиночку выполнять положения российско-американского 
межправсоглашения.  

На просьбу журналистов пояснить причины, побудившие президента РФ подписать указ 
о приостановке действия этого документа, Д.Песков сказал: "Это говорит о том, что Россия 
дальше не считает возможным в одиночку выполнять положения этого договора".  

"Дело в том, что - и президент Путин это неоднократно сам объяснял, и наши эксперты - 
действительно, американская сторона выполняла положения этого документа таким образом, 
что оставляла и возвратный потенциал за собой в отношении плутония, и в отношении 
объемов это все не соответствовало положениям документа", - пояснил пресс-секретарь 
главы государства.  

 "Достаточно долгое время Россия в одиночку выполняла соглашения, но сейчас, как 
говорится в указе президента, с учетом в целом напряженности российская сторона не 
считает возможным продолжение подобной ситуации", - отметил Д.Песков. 

 ИА "Финмаркет" 
 

Минфин сверстал поправки в бюджет-2016 с дефицитом 3,66% ВВП 
Министерство финансов РФ сверстало поправки в бюджет 2016 года с дефицитом в 

3,034 трлн рублей, или 3,66% ВВП, указано в законопроекте, опубликованном на 
официальном портале нормативных актов. 

Ведомство предложило в документе увеличение расходов на 304 млрд рублей - до 
16,403 трлн рублей и сокращение доходов на 370 млрд рублей - до 13,369 трлн рублей. 

При этом прогнозируемый годовой ВВП закладывается в объеме 82,815 трлн рублей. 
В сентябре Минфин сообщал, что дефицит бюджета за 8 месяцев 2016 года составил 

1,518 трлн рублей, или 2,9% ВВП. 
ПРАЙМ 

 
Набиуллина будет лично курировать денежно-кредитную политику 

Председатель Банка России Эльвира Набиуллина с 17 октября будет лично курировать 
денежно-кредитную политику (ДКП), говорится в пресс-релизе регулятора. 

При этом нынешний куратор ДКП, первый зампред ЦБ РФ Дмитрий Тулин будет отвечать 
за вопросы банковского регулирования и надзора, координировать и контролировать 
деятельность службы анализа рисков. Также Тулин возглавит комитет банковского надзора. 
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Он будет также курировать деятельность зампреда ЦБ Василия Поздышева и другого 
зампреда, руководителя главной инспекции Банка России Владимира Сафронова. 

Первый зампред ЦБ Алексей Симановский перейдет на должность советника 
председателя ЦБ. 

INTERFAX.RU 
 

Сбербанк снизил ставки по потребительским кредитам 
Сбербанк России с 1 октября снизил процентные ставки по всей линейке 

потребительских кредитов, сообщает ТАСС. Так, минимальная ставка по кредиту с 
поручительством теперь составляет 13,9 процента годовых, а по кредиту без обеспечения — 
14,9 процента. 

По кредитам военнослужащим — участникам накопительно-ипотечной системы 
процентные ставки теперь составляют 15,5 процента с обеспечением и 16,5 процента 
годовых в рублях без обеспечения. «Потребительский кредит на рефинансирование 
кредитов» предлагается с минимальной ставкой 14,9 процента годовых в рублях. 

Принятое решение является долгосрочным оформлением временного понижения ставок, 
которое было объявлено 18 июля. 

В июле банк снизил на 0,5 процентного пункта ставки по основным продуктам ипотечного 
кредитования, диапазон ставок составляет теперь 12-14 процентов. В середине мая Сбербанк 
снизил ставки по всем потребкредитам в среднем на 1,1-4,1 процентного пункта, опустив их 
на докризисный уровень. 

По данным Сбербанка, последнее снижение привело к росту выдачи кредитов до 70 
миллиардов рублей в месяц. В среднем за последние два года эта цифра составляла 52 
миллиарда рублей в месяц. 

Лента.ру 
 
ЦБ установил срок выдачи бюджетникам карт «Мир» 

Банки должны снабдить бюджетников платежными картами «Мир», на которые будет 
начисляться их зарплата, к 1 января 2018 года. Эквайринг таких карт должен быть обеспечен 
к 1 апреля 2017 года 

Банк России назвал срок, в течение которого банки должны снабдить своих клиентов, 
работающих в бюджетной сфере, платежными картами «Мир». Как сообщила РБК пресс-
служба регулятора, сделать это нужно до 1 января 2018 года. 

К этому сроку зарплаты бюджетникам должны перечисляться не на карты 
международных платежных систем, а на карты их российского аналога. Таким образом, с 1 
января 2018 года все операции по счетам, на которые поступают деньги из бюджета, будут 
осуществляться только с помощью отечественных карт. 

Накануне председатель Центробанка Эльвира Набиуллина сообщила, что после 
запуска пилота проект карты «Мир» приближается ко второму этапу — массовому выпуску. 
«Мы уже созрели для того, чтобы в законодательстве уточнить сроки, когда эти карты 
обязаны будут приниматься всеми торговыми точками, теми, которые торгуют товарами и 
услугами. Это очень важно, чтобы наши карты применялись в нашей национальной сети. И 
тогда бюджетники тоже должны будут перейти на то, чтобы зарплаты бюджетников 
перечислялись на карты не международных платежных систем, а российские платежные 
карты», — сказала глава регулятора. 

Срок, в течение которого банки должны будут выдать бюджетникам карту «Мир», 
установлен в рамках поправок к закону «О национальной платежной системе». Для правовой 
определенности, в том числе для самих банков, поправки в 161-ФЗ содержат уточнение этих 
требований в части сроков. В соответствии с поправками эквайринг таких карт должен быть 
обеспечен к 1 апреля 2017 года, а эмиссия клиентам-бюджетникам — до 1 января 2018 года, 
отметили в ЦБ. Указанный срок учитывает заявленные банками планы. 

 РБК 
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Монетизация удалась не для всех. Доля соцподдержки в доходах населения 
снижается 

Как показывает доклад об итогах монетизации льгот, подготовленный Аналитическим 
центром при правительстве, вызванное ею стремительное расширение объема социальных 
льгот в денежном выражении иссякло. Вклад денежной соцподдержки в доходы населения 
начал снижаться, а бюджеты переходят к разовым выплатам вместо постоянных. При этом 
эксперты Белого дома отмечают еще одну тенденцию — в деньгах больше всего от 
монетизации льгот выиграли региональные элиты, а меньше всего — малоимущие граждане.  

За последние десять лет с наибольшей выгодой социальные льготы государства смогли 
использовать их получатели из числа региональных элит. Такой вывод можно сделать из 
доклада Аналитического центра при правительстве "О результатах анализа социально-
экономических последствий реализации мер социальной поддержки населения субъектами 
РФ в соответствии с ФЗ-122". Доклад посвящен анализу последствий принятия в 2005 году 
так называемого закона о монетизации льгот (это и есть ФЗ-122), существенно расширившего 
полномочия субъектов РФ в части предоставления различных мер соцподдержки.  

Согласно докладу аналитического центра, за десять лет с 2005 по 2015 год число 
получателей социальных денежных выплат выросло почти в четыре раза — с 6,6 млн до 25,4 
млн человек (население страны за этот же период увеличилось только на 2,2%). При этом 
основное внимание, как следует из перечня категорий получателей, уделялось социальной 
поддержке пожилого населения, материнства и детства, малообеспеченных групп населения, 
а также отдельных "статусных" групп населения. Наибольшие же темпы прироста выплат за 
этот срок продемонстрировали категории граждан, удостоенных почетных званий или заслуг 
(3296%), доноры (1486%) и семьи с детьми (751%), а наименьшие — категория пенсионеров, 
не относящихся к льготным категориям (143%).  

Динамика численности получателей льгот, как отмечают авторы доклада, только 
частично связана с демографическими процессами в стране. В первую очередь резкий рост 
числа получателей мер социальной поддержки в 2009-2015 годах (на 19,6%), значительно 
превышавший прирост численности лиц старше трудоспособного возраста (3,2%), 
свидетельствует о расширении охвата монетизированными льготами ранее не получавших их 
категорий населения. Однако, по мнению авторов доклада, эти цифры могут 
свидетельствовать и о том, что социальная политика в регионах недостаточно объективна и 
"чрезмерно ориентирована на региональные элиты".  

Подтверждением последней оценки может выступать дифференциация денежного 
выражения таких льгот. Так, максимальными по размеру выплаты как регулярного, так и 
разового характера в 2015 году были у пенсионеров из числа госслужащих — 10,565 руб. в 
месяц и 28,878 руб. в год соответственно. Большая по размеру разовая выплата 
предоставлялась только детям-сиротам и детям, оставшимся без попечения родителей,— 
29,701 руб. в год. Минимальными же размеры выплат оказались у малоимущих граждан и 
доноров — 307 руб. в месяц и 831 руб. в год. Необходимо отметить, что вопрос о том, куда в 
действительности уходят деньги, направленные на поддержку населения в регионах, по-
видимому, обсуждался и в правительстве, так как с 2015 года Пенсионный фонд создает 
единую базу данных всех российских льготников, которая должна заработать в 2019 году 
(подробнее см. "Ъ" от 6 мая).  

Тем не менее в целом эксперты центра оценивают влияние выплат на благосостояние 
населения положительно — в расчете на одного получателя в месяц их размер был 
достаточно существенен на фоне среднедушевых доходов, хотя их доля и начала 
сокращаться в последние годы. Так, в 2009 году размер усредненных денежных выплат 
составлял 11,9% среднедушевого дохода населения (16,8 руб. в месяц), в 2015 году — 9,2% 
(30,2 руб. в месяц). В ближайшем будущем, впрочем, доля выплат по отношению к доходам 
может сократиться еще сильнее — после кризиса 2014 года региональные бюджеты начали 
переходить на разовые виды выплат вместо регулярных. 

Коммерсантъ 
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Греф предсказал исчерпание нефтегазовых запасов России к 2030 году 
Властям России необходимо готовить экономику страны к окончанию «века нефти и 

газа», предупредил глава Сбербанка Герман Греф. По словам бывшего министра 
экономического развития РФ, отечественные запасы нефти и газа, ставшие «монопродуктом» 
России, могут быть исчерпаны уже через полтора десятка лет. 

«Мы говорим о том, когда у нас этот монопродукт может закончиться. На мой взгляд, это 
примерно 2028–2032 годы, когда, по моему мнению — не факт, что я прав — по всем 
ощущениям, по всем трендам, которые мы видим сегодня, не будет повторения такого 
суперсырьевого цикла. Надо к этому готовиться», — заявил Греф в эфире программы 
«Познер» (цитата по ТАСС). 

Глава Сбербанка предупредил, что выход из моноресурсного состояния экономики 
бывает очень болезнен, но может помочь улучшить качество экономического роста. 

«Следует говорить об обретении новой динамики, о том, что нам нужно 
диверсифицировать экономику. Об этом сейчас все больше людей задумываются. Эксперты 
об этом говорят давно, и, как мне кажется, люди во власти сегодня уже достаточно хорошо 
представляют себе эту ситуацию», — отметил Греф. 

Весной 2016 года глава Минприроды Сергей Донской заявил, что при сохранении 
нынешних объемов добычи одних только доказанных запасов нефти России хватит до 2044 
года. 

РБК 
 

Россияне летят на волне позитива, говорят социологи. Граждане переходят от 
сберегательной модели поведения к оборонительной 

Социальные настроения россиян улучшаются. Сегодня большинство граждан РФ 
довольны своей жизнью и ситуацией в стране. «На волне позитива» – так назвали близкие к 
власти социологи свои замеры социальных настроений. Однако у экономистов картина не 
столь оптимистична. Россияне переходят сегодня от сберегательной модели поведения к ее 
крайней стадии – оборонительной, сообщают эксперты. Низкий платежеспособный спрос и 
падающие доходы населения углубляют стагнацию розничной торговли. 

Оптимизм населения РФ постепенно растет, сообщили вчера социологи Всероссийского 
центра изучения общественного мнения (ВЦИОМ) по результатам сентябрьского опроса 1600 
россиян. Сегодня более 70% респондентов в целом довольны своей жизнью. А называют 
текущую ситуацию в своей жизни плохой и сложной – менее трети опрошенных. Правда, 
схожие настроения россияне демонстрировали и год назад. 

Текущее положение дел в стране многие граждане оценивают оптимистично, говорят во 
ВЦИОМе. Довольны положением дел в РФ более половины опрошенных, в то время как 
критично оценивают текущую ситуацию в стране почти 40% граждан РФ. Если сравнить эти 
результаты с прошлогодними, то можно заметить улучшение настроений граждан. 
Удивительно, но на фоне растущей общей удовлетворенности половина граждан уверены, 
что в будущем ситуация в стране будет только ухудшаться. При этом ответы респондентов 
относительно того, переживаем ли мы худшую ситуацию сейчас или уже миновали плохие 
времена, разделились (21% и 22% соответственно). 

«В отсутствие новых потрясений сложная экономическая ситуация становится 
привычной и воспринимается менее эмоционально», – считает руководитель 
исследовательских проектов ВЦИОМа Юлия Баскакова. Негативные ожидания пока не 
реализовываются, но в массовом сознании все еще сохраняются. «Половина населения в 
будущее смотрит с тревогой, ожидая, что «завтра будет хуже, чем сегодня».  Таким 
ожиданиям способствует новостной фон, наполненный инициативами о новых налогах, 
очередных реформах пенсий и медстрахования», – резюмирует она. 

Текущий оптимизм россиян сложно объяснить рациональными мотивами. В августе 
продолжилось падение реальных располагаемых доходов населения. После снижения на 
0,6% в июле в августе доходы сократились на 1,1%. В годовом выражении падение доходов 
оказалось самым значительным за последние семь лет. 
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Несмотря на сокращение доходов населения, оборот розничной торговли с 
исключением сезонного фактора после нулевой динамики в июле снизился в августе 
незначительно – на 0,1%, отмечают в Минэкономразвития. Однако в годовом выражении 
падение оказалось куда существенней – 5%.  

Все эти факторы в целом не добавляют оптимизма сектору розничной торговли. 
Большинство руководителей торговых организаций (56%) в качестве главной проблемы 
бизнеса указали «недостаточный платежеспособный спрос». Такие данные публикует Центр 
конъюнктурных исследований Высшей школы экономики (ВШЭ) по результатам опроса 4 тыс. 
торговых предприятий. «Превалирующее негативное воздействие испытывали организации, 
реализующие непродовольственные товары», – подчеркивают в ВШЭ. В сфере 
непродовольственных товаров от недостатка спроса страдают почти 60% предприятий. 
Настораживает экономистов и разворот мнений предпринимателей, занятых в 
продовольственном сегменте. «По итогам первого полугодия доля тех, кто считал низкий 
платежеспособный спрос главной проблемой, составляла 48%. А в третьем квартале она 
возросла до 52%», – сообщают в центре. 

Прямым следствием уменьшения заказов стало и снижение объемов продаж. По 
сравнению со вторым кварталом уменьшение товарооборота зафиксировали 38% 
руководителей, что выразилось в усилении отрицательной динамики показателя. «В третьем 
квартале вновь ухудшились и оценки респондентов относительно финансового состояния 
розничных организаций. В частности, динамика снижения прибыли по сравнению со вторым 
кварталом характеризовалась ускорением, о чем сообщили 40% предпринимателей», – 
продолжают в ВШЭ. 

Вслед за падением выручки предприятия начинают оптимизацию численности 
работающих. О выбытии персонала в своих организациях сообщили 32% предпринимателей. 
А более 80% респондентов не ожидают изменений в кадровой политике по итогам года. 

«Подводя итоги финансово-экономической деятельности российских ретейлеров за 
третий квартал, можно сделать вывод, что сегмент розничной торговли находится в 
состоянии крайне неустойчивого балансирования», – замечает директор Центра 
конъюнктурных исследований ВШЭ Георгий Остапкович. Факторов же, способных в 
краткосрочной перспективе улучшить положение дел в торговле, – нет. «Слабость спроса 
станет главным лимитирующим фактором как минимум до конца первого полугодия 2017 
года, в рамках которого будет наблюдаться медленное и неустойчивое формирование новых 
трендов, основанных на низкой базе 2016 года», – прогнозирует Остапкович. 

Для описания перехода россиян к еще более жесткой экономии эксперты используют 
специальный термин – оборонительные настроения. «Под оборонительными настроениями в 
данном случае следует понимать некую крайнюю форму избирательно-сберегательной 
модели российских низкодоходных и среднедоходных групп населения», – пояснил «НГ» 
Георгий Остапкович. 

Заметим, в отличие от прогнозов ВШЭ экономисты Института Гайдара и Академии 
народного хозяйства и госслужбы (РАНХиГС) полагают, что в 2017 году розничный 
товарооборот покажет неустойчивую динамику – от падения на 0,3% до роста на 0,1%. Такие 
данные содержатся в обнародованном вчера «Мониторинге экономической ситуации в 
России». И даже этот неустойчивый рост будет возможен лишь при росте реальных 
располагаемых доходов населения хотя бы на 0,6–0,8%. Окончательный же переход оборота 
розницы в область положительных значений произойдет в 2018 году, полагают эксперты. 
Правда, глава Минпромторга Денис Мантуров надеется, что рост оборота розничной торговли 
начнется с 2017 года. 

Расхождения между социальными настроениями и негативными макропоказателями 
эксперты «НГ» объясняют несколькими факторами. «Субъективно, в умах людей, положение 
выигрывает от сопоставления с резким кризисным падением 2014–2015 годов. А длящийся, 
долгосрочный характер нынешнего кризиса, в отличие от предыдущих, уже дал время 
привыкнуть к ситуации», – полагает аналитик компании TeleTrade Марк Гойхман. То есть 
население приспосабливается к ситуации, к уменьшению доходов за счет экономии, отказу от 
многих покупок и использованию сбережений.  
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По мнению первого вице-президента «Опоры России» Павла Сигала, на 
настроения россиян мог повлиять и такой фактор, как выборы. «В ходе предвыборной гонки в 
Госдуму региональные власти старались транслировать много позитивных новостей, и в 
некоторых случаях доходили даже до конкретных мер, что могло повлиять на оценки 
участников соцопросов», – считает он. В экономике также начали появляться некоторые 
признаки оживления, и эта информация широко тиражировалась в СМИ, что сильно влияет на 
часть населения, которая начинает более позитивно оценивать собственные перспективы. 

«Нельзя сбрасывать со счетов и сезонный фактор – люди отдохнули, съездили в отпуск 
и ощутили на себе традиционный для сентября рост деловой активности», – считает Сигал. 
«Даже погода на улице оказывает заметное влияние, не говоря уже о периоде отпусков», – 
соглашается аналитик IFC Markets Дмитрий Лукашов. В свою очередь, стагнация розничной 
торговли, спад оптимизма в среде малого и среднего бизнеса и растущая безработица – вот 
те факторы, которые реально будут оказывать влияние на настроения россиян до конца этого 
года и в 2017-м, уверен он.   

«Независимая газета» 
 

7. РАЗНОЕ 
 

«Струсили и поддержали». Политолог Тамара Гузенкова — о том, почему расчеты Запада 
на успех экономических санкций против России не оправдались  

Недавно Белый дом вновь заявил о возможном новом расширении санкций против 
России. На этот раз, как дал понять Барак Обама, в контексте ситуации в Сирии. 
Заокеанскому партнеру поддакнул председатель Европейского совета, польский экс-премьер 
Дональд Туск, который сообщил, что он весьма рассчитывает на продление санкций против 
России в декабре, даже несмотря на то, по его словам, что для Европейского союза это 
«непростой вопрос». Новыми санкциями и даже изоляцией грозит Москве и глава британского 
МИДа Борис Джонсон. 

Как известно, санкции были введены два года назад, за это время не раз продлевались, 
причем каждый раз для этого находилась «весомая» причина: вначале был Крым, потом 
Донбасс, а теперь вот и Сирия подоспела. Под санкции, то есть под ограничения и даже 
карательные меры с целью наказания, попали российские банки, ведущие компании 
нефтяной, авиастроительной отраслей, оборонный комплекс. Здесь оказались «Роснефть» и 
Сбербанк России, «Газпром нефть» и Россельхозбанк, «Уралвагонзавод» и концерн 
«Калашников» и многие другие флагманы российской экономики. Внушительный список 
составили имена российских политиков и чиновников, которым строго-настрого запрещен 
въезд на территорию ЕС. Туда вошли такие известные личности, как Владимир Жириновский, 
Владислав Сурков, Сергей Глазьев, Валентина Матвиенко и даже Светлана Журова, которую 
«не спас» титул олимпийской чемпионки. 

По поводу санкций не раз говорилось, что их истинные причины — максимально 
ослабить российскую экономику, сделать Россию неконкурентоспособной и оттеснить ее с 
западных рынков. Все это так. Но я бы посмотрела на эту проблему с иной стороны. 

Вообще-то, судя по заявлениям Обамы и Туска, с западными санкциями против России 
что-то пошло не так. И это заставляет, как теперь принято говорить, «наших партнеров» с 
упорством, достойным лучшего применения, вопреки здравому смыслу и явно себе во вред 
сохранять и даже ужесточать санкционный режим. 

Как представляется, правящая западная элита исходя из собственных представлений о 
смысле жизни, человеческих ценностях и законах общественного поведения попыталась с 
помощью санкций смоделировать внутриполитический кризис в России и смену власти 
(проще говоря, отстранение Владимира Путина) руками «разъяренного потребителя». 

В странах «золотого миллиарда» уже давно утвердилось гедонистическое восприятие 
жизни. Возобладало безусловное представление о том, что абсолютной ценностью являются 
потребности, желания и наслаждения одной индивидуальной человеческой жизни. 
Соответственно удовлетворение этих желаний, умножение потребностей, формирование 
психологической зависимости от постоянной смены вещей и впечатлений, погоня за 



 

Отдел общественных связей Администрации города Дудинки http://gorod-dudinka.ru/novosti/obzory-smi 

 

12 

престижными формами потребления превратились в немалой степени в 
содержание и смысл существования. 

Соответственно уровень доступности различного рода товаров и услуг превратился в 
символ общественного положения, успеха и престижа. Такая потребительская «корзина» 
вмещает буквально все: экзотические продукты, заморские вина, бытовую технику, 
автомобили, предметы домашнего убранства и интерьера, голливудские фильмы, 
зарубежную музыку (в записи для бедных, вживую — для состоятельных), оригинальную 
брендовую одежду, образовательные стандарты и даже климат. Бабушка, покупающая в 
сельпо в российской глубинке внучку бананы и апельсины, или пенсионер, поехавший на 
недельку по дешевой путевке в Египет, — такие же участники глобального потребления, как и 
владельцы сверхдорогих яхт, но только на своем — низовом — уровне. 

Структурам, обеспечивающим глобальное потребление, важно, чтобы эти желания 
оказались удовлетворены немедленно, пока они не исчезли под давлением новых 
впечатлений и желаний. Для того чтобы любой человек в любой точке мира получил доступ к 
этим благам или природным преимуществам, была сформирована система потребительских 
кредитов, в повседневной жизни восторжествовал принцип «бери сейчас — плати потом!». 
Брать в кредит можно (и нужно) на всё: на ремонт, путешествия, отдых, покупку машины, 
квартиры и всего-всего остального. 

При таком подходе социальный контроль может осуществляться с помощью механизмов 
соблазна и подавления. 

Под подавлением в этом случае подразумевается ограничение доступа или исключение 
из потребления продуктов, предметов и услуг. А это равнозначно исключению из гражданства 
в западном обществе. 

В этом свете становится более понятным «карающий» смысл различного рода санкций, 
запретов и ограничений, налагаемых на тех, кто «провинился» перед Западом, куда могут 
входить не только представители национальных элит, но и «простые смертные». 

Есть определенные основания полагать, что США и их европейские союзники сильно 
рассчитывали на то, что средний класс и бизнес-сообщество, отлученные от престижных 
форм потребления и комфортного времяпрепровождения, от любимых сортов (сыра, кофе, 
хамона и т.д.), станут питательной средой социального недовольства и политического 
протеста. И таким образом «отлученные» сами «накажут» свое провинившееся 
правительство. 

Но, как видим, получилось наоборот. Высокая поддержка российского президента (на 
уровне 86%) сохраняется в течение трех последних, таких непростых в экономическом 
отношении лет. Парламентские выборы не оправдали надежд некоторых на дестабилизацию 
и раскол российского общества. 

Чтобы совсем не потерять лицо, в Wall Street Journal этому нашли объяснение. 
Оказывается, устойчивости и силе стратегии Путина способствует «человек трусливый». Вот 
оно что. Не перевели все активы на Запад, не уехали все искать лучшей доли в теплых краях. 
Не отстояли свое законное право каждый день намазывать на круассан сыр «Филадельфия».  

Струсили. Поддержали свое правительство. 
На примере всей этой эпопеи с антироссийскими санкциями всякого рода заокеанским 

специалистам по «мягкой силе» и «цветным революциям» впору задуматься. И начать 
вносить в свои пособия новые главы. О том, как, вместо того чтобы принудить 
«провинившееся» правительство к примерному поведению, санкции достигают своего 
противоположного эффекта и приводят к консолидации общества — и даже к укреплению 
экономического суверенитета. 

«Известия» 
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8. Курс валют 
 

По данным ЦБ РФ курс валют с 04.10.2016 г. 

Валюта Курс (руб.) Изменения (руб.) 

USD 62, 55 ▼ 0, 85 

EUR 70, 24 ▼ 0, 69 

 
9. Прогноз погоды 

 
По данным rp5.ru погода в г. Дудинке 

 

 
 
 


